



En hockey, les séries de victoires touchent au paranormal

Une équipe plutôt ordinaire, soudain, aligne sept victoires consécutives. Fribourg-Gottéron (HCFG) aujourd’hui. Beaucoup d’autres hier. Mais ces séries finissent mal, en général.



12.10.2021, 19:29

12.10.2021, 19:46



Christian Despont

Suivez-moi

Pour expliquer leur succès, les joueurs de Gottéron répètent inlassablement qu’ils «travaillent dans les coins», une vieille expression du hockey. Rien à voir avec le fait de **passer l’aspirateur**, mais l’esprit est le même: ils bossent. On pourrait même dire qu’ils ne laissent aucune miette.

Mais travailler dans les coins ne suffit pas à enchaîner sept victoires consécutives, même dans un sport aussi dur que le hockey sur glace. Depuis le 21 septembre et une série de... quatre défaites consécutives, Gottéron diffuse une

impression inouïe de légèreté, des audaces et des assiduités de garçons faciles. Une transformation que Romain Ducret, coach mental de nombreux hockeurs, explique en des termes choisis: «Je ne connais pas le vestiaire de Gottéron ni sa dynamique interne, mais plus généralement, on parle ici de spirales. La spirale de la victoire (et son contraire la spirale de la défaite). Ce mot résume tout».

Explications

«Quand on commence à gagner, on prend confiance. On se libère, on ose, on vit le présent à 100%, et tout ceci produit beaucoup d'énergies qui, peu à peu, permettent d'être plus rapide, plus créatif, plus inspiré. Et on gagne encore plus de confiance... Donc encore plus de vitesse et de créativité. La spirale s'alimente par elle-même»

Romain Ducret

En bon français, on l'appelle le flow. La fluidité. Quand l'esprit s'affranchit de l'acquis et n'obéit plus qu'à ses instincts profonds. Quand **le geste devient le prolongement de l'intention**, sans pensée parasitaire ni intervention du raisonnement.

Ancien défenseur international et coach de juniors, Fabien Guignard en a encore des frissons:

«Tu te sens peser 20 kilos. Tu voles. Tu es tellement fort que tu pourrais jouer sur le premier power-play du Canadien de Montréal. Quelques semaines plus tard, après trois défaites, tu fais pâle figure en deuxième ligue»

Fabian Guignard rappelle qu'une saison de hockey, en Suisse, est souvent constituée de cycles: «Tu fais exactement la même chose pour des résultats totalement opposés: une fois ça marche, une fois ça foire. Quand tu gagnes, tu obtiens 2 à 3% de relâchement supplémentaire qui, peu à peu, changent la dynamique. Avec une série de victoires, tu tentes des gestes, tu joues en première intention, tu réussis tout, le puck t'arrive pile sur la palette et non dans les patins».

«Quand Ayrton Senna gagnait tout, il avait l'impression de faire corps avec sa voiture, il se sentait collé au sol»

Romain Ducret

C'est la sensation ultime. L'état de délivrance. La prodigieuse évidence. L'expérience interdite: «**La zone**», comme l'appellent les sportifs. Peu l'atteignent, tous en reviennent. Jamais indemnes. «Quand tu as connu cet état de grâce où tout ce que tu exécutes est parfait, le danger est d'en faire une nouvelle

norme. Marat Safin a commis cette erreur après son chef-d'œuvre contre Pete Sampras (finale de l'US Open 2000). Mais c'est de la démence! Personne ne peut prendre la perfection pour référence», commentait Mats Wilander en 2012.

Romain Ducret rappelle que le hockey est «un sport rapide, particulièrement **instinctif et émotionnel**: dans ce contexte, la confiance a une influence énorme sur la performance». «L'enchaînement des matchs favorise également les séries de victoires ou de défaites. Mardi, vendredi, samedi: une équipe n'a pas le temps de sortir de sa bulle.»

Le danger serait de réduire l'invincibilité de Gottéron à un phénomène paranormal, ou pire, à **un comportement irrationnel**. Simple effet d'entraînement, victoire après victoire? «A l'origine, tout part du vestiaire», corrige Fabien Guignard. «Le succès n'est possible que si chaque joueur comprend et accepte son rôle. J'ai l'impression que c'est le cas de Gottéron... en ce moment.»



A Gottéron, tout rigole.

Quand la spirale s'inverse

Romain Ducret relève qu'il «y a pas mal de continuité dans l'effectif, de bons étrangers et un excellent gardien, ce qui est essentiel». Fabien Guignard ajoute que l'arrivée du défenseur international «Raphael Diaz a apporté beaucoup de calme et d'expérience». Mais chassez le surnaturel et il revient au galop....

«Gottéron est une équipe qui, historiquement, aime jouer, créer. Elle fonctionne à l'enthousiasme et n'est jamais aussi forte qu'avec une grande liberté d'expression (par opposition aux systèmes stricts). L'inconvénient, chez ce type de profil, c'est sa nature fragile. Gottéron a perdu l'habitude des problèmes. Si la dynamique s'inverse, il devra revenir à des choses beaucoup plus basiques, presque du jour au lendemain.»

demain. Sans la spontanéité, sa créativité ne s'exprimera plus avec autant d'aisance»

Fabien Guignard

Hans Kossmann l'a parfaitement décrit après son passage à Gottéron. «On a eu beaucoup de succès, on est allé jusqu'en finale, et puis **tout à coup, plus rien n'a fonctionné**. On est devenus derniers, une équipe qui doute, une équipe divisée. Et quand ça ne tourne plus, ça ne tourne plus...»

«Dans une série de victoires, on a tendance à en faire un peu moins, à tomber dans une certaine facilité. Il suffit parfois d'une défaite et le vent tourne, le geste que l'on réussissait les yeux fermés ne marche plus. Un autre cycle commence: les remises en question, les meetings d'équipe, les émissions de débats à la télévision où les experts pointent chaque défaut...»

Fabien Guignard

Brusque repli vers la normalité et les affres de la maladresse ordinaire. **Le joueur perd ses pouvoirs magiques.** «Décontenancé, il peut vite subir une succession de petits blocages», prévient Romain Ducret.

Et d'étayer: «Les coachs doivent faire en sorte de préserver la dynamique le plus longtemps possible. Gottéron ne gagnera pas 50 matchs... Quand une défaite vient interrompre une série, une équipe arrive au **point de bascule**. Il y a un risque réel, statistiquement, à verser immédiatement dans la spirale inverse. Il est capital que le staff empêche le doute de s'installer».

Fabien Guignard n'a pas oublié ces phases de perplexité. «Les défaites, surtout si elles surviennent après une série de victoires, sont déroutantes. Il y a un sentiment d'impuissance. **Incompréhension totale.** Personne n'en parle parce qu'on est dans l'ordre du ressenti. Et aussi parce que, pour sortir de cette situation, il faut éviter d'analyser.»

Il éclate de rire: «Ce qu'il y a d'horrible, dans notre sport, c'est que les défaites sont parfois inexplicables. Pour autant, **tout le monde a une théorie**. Ceux qui les écoutent trop ne retrouvent jamais le flow. Je pense d'ailleurs que si Arno del Curto a eu autant de succès dans sa carrière, c'est parce qu'il n'est jamais tombé dans le piège de l'analyse et de la surinterprétation. Il est resté très terre-à-terre».

Romain Ducret cite l'exemple de GE-Servette où les défaites provoquent «**un blocage individuel et collectif**. Résultat: moins d'automatismes, moins de vitesse, moins de précision, moins d'énergie... Toujours plus d'hésitations». Un exemple que valide Fabien Guignard:

«Mettez un joueur de Gottéron à GE-Servette et vous aurez du mal à le reconnaître»

L'ancien défenseur préfère philosopher: «En hockey, tout va tellement vite que quand un joueur commence à réfléchir, il est déjà trop tard. **La confiance est essentielle.** En réalité, les écarts de valeur, dans notre pays, sont minimes. Le champion est toujours celui qui a le meilleur mental. Toujours».

Quand rien ne va, un coach ne peut exiger de ses joueurs qu'ils soient relâchés, heureux et spontanés, ce que la psychologie désigne par **l'injonction paradoxale**. Comme en amour, un état de grâce survient à l'improviste, quand tous les prérequis sont réunis. Pour éviter de le troubler, il est en effet plus simple, voire plus sage, de dire que l'on travaille dans les coins.

Plus d'articles sur le sport



Il tire à côté du goal, mais marque

de Yoann Graber



«Les gens m'ont insulté»: il fait payer pour voir du vélo

de Romuald Cachod



On a goûté le vin valaisan de Messi: «48 balles?!»

de Jérémie Crausaz, Margaux Habert, Yoann Graber



Decathlon a une stratégie ciblée pour percer en Suisse

de Julien Caloz

[Montrer tous les articles](#)

Thèmes

[SPORT](#) [HOCKEY SUR GLACE](#) [GOTTÉRON](#) [NATIONAL LEAGUE](#)

LES PLUS LUS

- 1 [Voici où devenir propriétaire reste abordable en Romandie](#)
- 2 [La Russie construit à toute vitesse un pont vers la Corée du Nord](#)
- 3 [«Mauvaise nouvelle pour les Suisses qui possèdent une voiture»](#)

Le sport suisse manque de femmes dirigeantes: voici les solutions

Un nouveau programme de mentorat vise à préparer des femmes à exercer des postes à responsabilité dans le sport. Lors du Sportforum Suisse, organisé à Lucerne, 28 participantes ont présenté un état de la situation helvétique, et quantité d'idées pour faire avancer les choses.

Lorsque Viola Amherd a proposé, début 2022, un quota de 40% de [femmes](#) dans les organes dirigeants des fédérations et associations sportives, le monde du sport helvétique a été secoué. Rares étaient les organisations qui

[L'article](#)

[Obtenir l'application](#) [watson sur Facebook](#) [Publicité / RP](#) [Emplois](#) [Impressum](#) [Conditions](#)
[Protection des données](#) [Privacy Manager](#)